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.. PABLO DÍAZ, director regional de Fomento Los Ríos: 

“Queremos que Hangar 360 abra vínculos 
a las empresas regionales con España” 
EVENTO INTERNACIONAL. 

Autoridad regional es uno de 
los impulsores del encuentro 
que se realizará el 26 y 27 de 
septiembre, en Valdivia. 
Se trata de la tercera versión 
de la iniciativa, que se 
proyecta como un “punto de 
despegue y aterrizaje a nuevas 
ideas para el desarrollo 
sostenible”. 

n hangar es el espacio 
ul donde distintas aerona- 

ves encuentran cobijo 
antes y después de iniciar sus 
viajes. Ahí hay resguardo y apo- 
yotécnico, para vuelos más se- 
guros. 

El evento Hangar 360 -que 
se realizará en Valdivia el 26 y 
27 de septiembre- toma su 
nombre de esaidea de “respal- 
do paraviajes exitosos” y espe- 
ra convertirse en el lugar don- 
de proyectos empresariales de 
Los Ríos puedan despegar ha- 
cia el mercado europeo y don- 
de empresas españolas puedan 
aterrizar para el medio local y 
nacional. 

Pablo Díaz, director de Fo- 
mento Los Ríos, detalló las cla- 
ves para entender la iniciativa, 
quees organizada en conjunto 
conla Fundación Chile -España 
y la empresa Zertior. 

“Este evento es un esfuerzo 
regional bien importante, que 

estamos preparando hace mu- 
chos meses, para encontrarnos 
en un espacio más amplio que 
nuestra propia regióno incluso 
es mucho más amplio que una 
macrozona. Nos permite en- 
contrarnos fuera de Santiago, 
fuera dela capital, con unaeco- 

nomía que es muy importante 
paranuestro país, como la eco- 
nomía europea, particular- 
mente con la economía espa- 
ñola. Hangar 360 es el lugar en 
dondeaterrizan y parten lasin- 
versiones de un lado y de otro 
y es el lugar donde uno puede 
hacerlas conexiones empresa- 
riales, confocoen innovación, 
de emprendimiento y de soste- 
nibilidad”, dijo en entrevista 
con www.soyvaldivia.cl 

Y detalló la forma en que es- 
te evento surgió: 

“Hangar parte en Santiago 
en 2022 y allílo que se plantea- 
ba por la Fundación Chile-Es- 
paña era que, siuno mira Euro- 
pa, lasempresas chilenas ingre- 
san generalmente por España; 
y las empresas españolas que 
quieren llegara Latinoamérica 
lo hacen por Chile, por nuestra 
solidez institucional, por nues- 
tra democracia, por las condi- 
ciones económicas que tene- 
mos. Con ese concepto parte 
Hangar. Y el primer encuentro 
era más bien eso: juntemos 
ecosistemas y conversemos 
respecto alo que podría ser es- 
tarelación Chile-España. 

En 2023, elencuentro viaja 
a España (porque la idea es un 
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año en Chile, un año en Espa- 
ña) y se hace en Málaga, el cen- 
tro hoy día dela innovación y 
de la tecnología para toda Eu- 
ropa. Y allíse transforma enun 
encuentro empresarial. Unen- 
cuentro en donde las empresas 
se ponena conversar, en don- 
de además de los paneles exis- 
ten espacios para este famoso 
networking relacionamiento 

entre unos y otros. Ahí estuvi- 
mos presentes y se decidió ha- 
cer la tercera versión en Valdi- 
via. 

Juntoconla Fundación y con 
Zertior esperamos que las em- 
presas valdivianas se conecten 
con las españolas, que las em- 
presas del sur austral de Chile, 
particularmente, puedan con- 
versar y se puedan conocer 

con empresas españolas de to- 
dotamaño y de distintossecto- 
res. Esaeslaintención final que 
tiene este encuentro, que lo 
que, por decirlo de alguna ma- 
nera, lo más importante debie- 
sepasar noen los paneles, sino 
que en las discusiones y las 
conversaciones queserealicen 
enestosdos días de actividades 

  

o Jueves 26 de septiembre 
9.00-09.30 horas: Inaugura- 
ción con la asistencia de Ma- 
ría Ángeles Osorio, directora 
ejecutiva de Fundación Chile- 
España; Osvaldo del Valle, 
gerente corporativo de Zer- 
tior Chile; Carla Amtmann, 
alcaldesa de Valdivia y Luis 
Cuvertino, gobernador regio- 
nal de Los Ríos. 

10-11 horas: Políticas públi- 

cas para impulsar el empren- 
dimiento, innovación e inter- 

nacionalización de Chile y Es- 

paña. 

11.30-12.30 horas: Las regio- 
nes: sus instituciones y em- 
presas como actores en la in- 

ternacionalización. 

12.30-13,30 horas: La soste- 

nibilidad como motor de de- 
sarrollo regional. 

15-18 horas: Experiencias y 
coaching complementarias 
al programa. 

Viernes27 deseptiembre 
9-10 horas: Proyectos empre- 
sarialese institucionales con 
impacto social y sostenible. 

10-11 horas: Hacia una Ma- 
crozona Sur emprendedora e 

innovadora. 

1130-1230 horas: La colabo- 
ración público-privada en el 
desarrollo emprendedor e 
innovador sostenible. 

12.30-13.30 horas: Imulsando 

la innovación y el desarrollo 

tecnológico en ámbitos cla- 

ve, 

1330-14 horas: Clausura del 
encuentro, Luis Cuvertino, 

gobernador regional; Ricar- 
do Mewes, presidente dela 
Confederación de la Produc- 
ción y del Comercio.c3 
  que tenemos progr *. 
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(viene de la página anterior) 
¿Cómo nacela colaboraciónconla 
Fundación Chile-España? 

-La Fundación Chile-España 
parte en los años “90. Es una 
fundación que se crea desde lo 
privado, con mucho apoyo pú- 
blico, por el lado de Chile, en el 

gobierno del exPresidente Frei, 
precisamente porque uno de 
los mayores destinos de las ex- 
portaciones ylas relaciones co- 
merciales de Chile estaba en 

España. 
Esta fundación, que tieneba- 

se en Madrid y mucho accionar 
en Chile también, escreada pa- 
ra potenciar esas relaciones. 

¿Cómo nosotrosnos relaciona- 
mos desde Valdivia? Es un lar- 
go camino. En 2023, la Corpo- 
ración de Desarrollo (estaba en 

ese momento Silvia Soto como. 
gerenta) participa en un en- 
cuentro que también organiza 
la Fundación Chile-España en 
Sevilla, de Desarrollo Económi: 

co y regiones (al cual asistió 
una delegación de Los Ríos). 

Y en ese encuentro comien- 
zanlas conversaciones para ver 
que nosotros como región pu- 
diésemos asistir a Hangar, en 
Málaga. Yo tenía la suerte de 
haber vivido allá en el 2021- 

2022; porlo tanto, también ha- 
bía relaciones del tipo universi- 
tarias y con algunas organiza- 
ciones.Y nos entusiasmamos, 

laverdad, junto con el Consejo 
Regional y pudimos armar una 
súper buena delegación de em- 
presas y del sector público. 

Viajamos parados cosas. Pri- 
mero, para participar de un en- 
cuentro como este y llevar 
nuestras empresas para allá. 
Pero y hay que decirlo, nos ha- 
bíamos puesto como objetivo 
nuestro, absoluto, convencera 
la organización de que Valdivia 
era un súper buen lugar para 
poder hacer este encuentro en 
2024. Y así ocurrió. 

Nosotros estamos apoyando 
con el financiamiento con 

nuestro fondo Viraliza, que 
apoya eventos y desde allíesta- 
mostambién colaborando des- 

delotécnico. Agradecemos ala 
Fundación y a Zertior, que han 
sido muy generosos con la or- 
ganización, tanto en Málaga, 

como ahora aquí en Valdivia. 

  

Setrata entonces de un esfuerzo 
público-privado. ¿Qué tan impor- 
tanteeseste vínculo? 
“Yo creo queno existe desarro- 
llosino hay coordinación y co- 
laboración público-privada. 
Cada uno de nosotros está lla- 
madoa cumplir con unrol den- 
tro de un territorio. 
Avecesloque vamos a discu- 

tir, creo yo, es hasta dónde lle- 
ga uno y hasta dónde llega el 
otro y ahí hablamos de losesta- 
dos subsidiarios, los estados de 
bienestar, pero en ningún 
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PABLO DÍAZ FUE PARTE DE HANGAR 360 EN SU VERSIÓN REALIZADA EN MÁLAGA EL AÑO PASADO. AHÍ SE RESOLVIÓ LA REALIZACIÓN EN VALDIVIA. 

ejemplo, por lo menos de lo 
que yo he visto, estudiado, in- 
vestigado, en ningún ejemplo 
de un país desarrollado, es só- 
lo el Estado el que está allí enci- 
'maoessólo el privado. Yo creo 
que ambos estamos para cola- 
borarnos y, sobre todo, en la 
mirada que nosotros hemos 
puesto, primero, Corfo Nacio- 
nal y, particularmente, noso- 
tros como Fomento los Ríos, 
desde hace dos años. 

DELEGACIÓN DE VALENCIA 
¿Cómose vaa desarrollar Hangar 
360 en Valdivia? 
“Son tres días de actividad. El 
primero esla recepción oficial. 
Tenemos la fortuna de tener 
como delegaciónoficialalaCo- 
munidad Autónoma de Valen- 
cia. Ellos están muy avanzados 
en el tema de innovación, em- 
prendimiento, sostenibilidad y 
viene una delegación público- 
privada, bueno, también aca- 
démica, porque viene parte de 
la universidad. 

El encuentro como tal es el 
26y27.Son dos días de encuen- 
tro empresarial. ¿Por quélo di- 
go? Porque puede participar 
cualquier empresa del tamaño 
que sea y de las industrias que 
sean, porque lo que nos cruza 
es hacer innovación sostenible 
y emprendimiento para trans- 
formar. Esosson como los con- 
ceptos de este año. 

El día, eljueves26, vamosa 
tener la inauguración formal. 
Nos va a acompañar José Mi- 
guel Benavente, vicepresiden- 
te de la Corfo. Él va a asistir al 
encuentro. Se espera que esté 
tambiénel embajador de Espa- 

66 
Yo creo queno existe 
desarrollo sino ha 
coordinación y cola- 
boración público-pri- 
vada. Cada uno de 
nosotros está llamado 
acumplir con un rol 
dentro de un territo- 

66 
Esperamos que sea 
una actividad que las 
os y las autori- 
dades dela región de 
Los Ríos y la macro- 
zona sur-austral, vean 
como propia...” 

66 
Laidea es potenciar 
la conversación y al 
compartirlo que po- 
demos hacer juntos, 
delas empresas que 
vienen, delas empre- 
sas nuestras, cómo 
podemos nosotrosir 
aconquistar el otro 
mercado...” 

Pablo Díaz 
Director Fomento Los Ríos 

ña en Chile, que también viene 
como parte dela delegación. 

Luego delo formal, ya nos 
ponemos a conversar. Y nos 

ponemos a conversar con estos 
temas que, insisto, están cruza- 
dos por innovación sostenible 
y emprendimiento. 

  

¿Puedenasistirrepresentantes 

deempresas de todaslasregio- 
nes? 

-SÍ. Y es gratuita la inscripción. 
Se hace a través de la página 
www.hagar360.net. donde es- 
tá el formulario en donde se 
pueden inscribir para partici- 
par. No tiene costo. Solo pe: 
'mos que si se inscriben, asis- 
tan. A veces pasa que mucha 
gente se inscribe y después no 
llegay pierde esa oportunidad. 
Elencuentrotiene dos bloques 
importantes. Uno que sucede 
en las mañanas, los dos días, 
que son bloques de charlas de 
paneles. Pero lo interesante es 
que durante las tardes, donde 
vaa haber talleres, coaching, 
conversatorios mucho más pe- 
queños por temas específicos. 
Y sobretodo, vaa habermucho 
más espacio para que las em- 
presas puedan conversarentre 
ellas. 

Laideaes potenciar la con- 
versación y al compartir lo que 
podemos hacer juntos, de las 
empresas que vienen, de las 
empresas nuestras, cómo po- 
demos nosotros ir a conquistar 
el otro mercado. 

Enlosbloques dela mañana, 
las conversaciones van a ir gi- 
rando entorno alainnovación, 
al emprendimiento, coninvita- 
dos y expositores. 

  

   

Y después en las tardes y eso ya 
vanasercon inscripciones, va- 
mos atenereltema delos talle- 

res y las actividades comple- 
mentarias. 

Ambos días van a ser más o 
menos lo mismo, con figuras 
distintas, de distintos ámbitos, 
de distintas lógicas, de distintas 

industrias. Pero lo importante 
esque, insisto, enla mañana se 
'conozcacómo uno sepuedere- 
lacionar y en la tarde hagamos 
elejercicio derelacionarnos. 

¿Puedeasistirpúblico general? 
-Sinproblema, puedeir, puede 
escuchar las charlas, etc. Pero 
en las tardes estamos más con- 

centrados en que las empresas 
puedan aprovechar esta opor- 
tunidad, porque asisten gran- 

des empresas españolas, que 
necesitan cadenas de valor que 
requieren mucho proveedor. 
Entonces uno puede decir, ojo, 
ahí tenemosmucha posibilidad 
de hacer negocios respecto a 
ser proveedores de cadenas de 
valor más grandes. 

Una de las cosas que cuida 
mucho la Fundación Chile-Es- 
paña es que quienes asisten de 
parte de las empresas son de al- 
ta dirección.Por lo tanto, son 

personas que pueden tomar 
decisiones. Y eso también no 

sucede siempre, ¿no? 
Cuando hay un buen encuen- 

tro empresarial y van personas 
que, si bien trabajan en una 
empresa, la vuelta después es 
bien larga para hacer relacio- 
nes comerciales. En este caso, 

el perfil de asistente, sobre to- 
do alas empresas que vienen 
de fuera, es de alta dirección y 

con poder de decisión.Enton- 
ces, yo les diría a las empresas, 
aprovechemos que vamosa te- 
ner esa oportunidad y, sobre 
todo, aprovechemos de hacer 
mucha conversación. 

Puede participar unempren- 
dimiento pequeño, puede ser 
uno más grande, que tenga vi- 
sión defuturo. 

RESULTADOS 
¿Qué vaa pasar después? ¿Qué 
dejará Hangar 360? 
-¿Qué esperamos nosotros? Es- 
peramos queel camino que he- 
mos recorrido, que ya tiene, 
por decirlo de alguna manera, 
casitresaños, pueda permitir y 
aquí pongamos también la va- 
riable política, independiente- 
mente de las elecciones que 
tengamos a nivel local, regio- 
nal, nacional; esperamos que 
sea una actividad que las em- 
presas y las autoridades de la 
región de Los Ríos y la macro- 
zona sur-austral, vean como 
propia. 

Y por ejemplo, el próximo 
año, cuando corresponda el 
encuentro en España, que po- 
damos armar una delegación, 
que podamos asistir y que estas 

relaciones se den. 

Yo creo que hay que apren- 
der deexperiencias que, sobre 
todo en esta región, tenemos y 
voy a nombrar algunas que se 
acercan. El Festival de Cine, el 

Festival Fluvial, por ejemplo, 
son encuentros que tienen un 
epicentro, que son un par de 
días. También el evento 9.5... 

Pero que uno ve que existen re- 
laciones después. Lo que noso- 
tros nos gustaría ver es eso. 

Nos gustaría después cono- 
cer historias que, por ejemplo, 
en Fluvial pasan: después del 
evento, alos tres, cuatro, cinco 
meses, tenemos artistas de la 

región firmando contratos con 
disqueras en el extranjero. 

Que en el 9.5se siguen ha- 
ciendo negocios respecto al 
software de trabajo remoto, 
durante todo el año. 

Nosotros esperamos que, no 
sé, en tres, cuatro meses algu- 
'na empresa de laregión de Los 
Ríos nos venga a contar, oye, 
sabes que a partir del Hangar 
360 acabo decerrar un contra- 
to con una empresa española. 
Eso sería, yo creo, que la guin- 
da, ¿no? 

Valedecir queestosencuentros sí 
funcionan... 
“Sí funcionan, sísirven. Sobre 
todo queremos quedarnos 
tranquilos con que podemos 
seguir apoyando este tipo de 
instancias, porque al final ayu- 
dana las empresas delaregión. 
Yo creo que eso es lo que po- 
dríamos buscar como un buen 
resultado. os 
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